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Суффикс (от лат. suffixus 
«прикреплённый») в лингвистике — 
морфема, изменяемая часть слова, 

расположенная обычно после корня. В 
российской школьной традиции 
суффикс в слове схематически 
выделяется значком ^ Нулевой 

суффикс зачастую отмечается значком 
ø (компьютерный ноль).



Правописание суффиксов существительных
Суффикс - ЕК Суффикс -ИК
Если при склонении выпадает 
гласная
Замочек-замочка, дружочек -
дружочка, сыночек -сыночек

Не выпадает при склонении 
гласная
Ключик -клбчика, ларчик- 
ларчика, лучик -лучика

Суффикс -ЧИК Суффикс -ЩИК
После Д-Т; З-С,Ж
Разведчик, лётчик, грузчик, 
разносчик, перебежчик

В остальных случаях
Фонарщик, каменщик, 
танцовщик, рисовальщик

Суффикс -ЕЦ Суффикс -ИЦ -ЕЦ -ИЦ
Муж. род с 
беглой гласной 
морозец- 
морозца

Жен. Род
Кормилица, 
лестница

Ср. род
Ударение 
падает на 
окончание
Письмецо

Ср. род
Ударение 
предшествует 
суффиксу
Креслице

Суффикс -ИЧК Суффикс -ЕЧК
Жен. род, образовано от 
основы на –ИЦ-
Умница - умничка

Остальные случаи и на –МЯ
Утро – утречко, имя- имечко



Суффикс -ИНК Суффикс -ЕНК
От сущ. на –ИНА
Жемчужина-жемчужинка, 
соломина-соломинка

Одуш. Сущ. Жен. Рода
Француженка, неженка
•Уменьшительные жен. Р. 
Основой на –Н
Сосна-сосенка

-ЕНЬК -ИНЬК -ОНЬК
После 
шипящих и 
мягких 
согласных
Машенька, 
реченька, 
Катенька

Только в словах
Баиньки, 
заинька, 
паинька

После остальных согласных
Липонька, лисонька, Лизонька



Правописание суффиксов имён прилагательных

Суффикс -ИВ Суффикс –ЕВ (-ЕВАТ, -
ЕВИТ)

Под ударением: ленивый, 
красивый
Исключение: 
милостивый

При безударном 
произношении: ключевой, 
соевый, боевой, 
молодцеватый

Суффикс -К Суффикс –СК
•Если прилагательное 
имеет краткую форму:
Узкий- узок, дерзкий- 
дерзок
•Образовано от сущ. С 
основой на К, Ч, Ц: немец- 
немецкий, рыбак- 
рыбацкий, ткач- ткацкий

•В остальных случаях:
Белорус- белорусский,
Француз- французский



 Правописание суффиксов глаголов

Суффикс –ова, -ева Суффикс –ыва, -ива
Если в 1 лице ед.ч. Глагол 
оканчивается на –ую, -юю
Заведовать- заведую, 
воевать- воюю

Если в неопределённой 
форме и в прошлом 
времени сохраняется тот 
же суффикс.
Разведывать- 
разведывал- 
разведываю



Правописание суффиксов 
причастий

Суффикс –ущ, -ющ, -ем Суффикс –ащ, -ящ, -им
Если причастие образовано от 
глагола 1 спряжения.
Бороться- борющийся

Если причастие образовано от 
глагола 2 спряжения
Дышать- дышащий

Суффикс –анн, -янн Суффикс -енн
Если причастие образовано от 
глагола в неопределённой 
форме на –ать, -ять
Выдержать- выдержанный

Если причастие образовано от 
глагола в неопределённой 
форме на –еть, -ить, -ти, -чь
Изранить- израненный



Одна и две буквы н в суффиксах 
прилагательных, причастий, наречий на –о 

и –е.
н и нн а именах существительных

В именах существительных пишется столько Н, сколько 
в слове, от которого оно образовано: нефтяной- 
нефтяНик, пленный- плеННик, образованный- 
образованность, гостиный- гостиница, изгнанный- 
изгнанник. В существительных пишется НН, если 
одно Н входит в корень, а второе Н- в суффикс: 
бессонница, мошенник, осинник.

ЗАПОМНИТЕ: приданое, бесприданница.



Н и НН в именах прилагательных
Запомните: следует различать прилагательные, образованный от имён 

существительных (отымённые прилагательные) и образованные от глаголов 
(отглагольные прилагательные). В отымённых прилагательных пишется
Н НН
В суффиксе –ИН-; гусиный, 
лебединый
В суффиксах –АН-, -ЯН-; 
ледяной, серебряный, 
кожаный

Исключения: 
стеклянный, 
деревянный, оловянный

В кратком 
прилагательном, если в 
полном- одна буква Н:
Прекрасный - прекрасна

В суффиксах –ОНН-, -ЕНН-:
экскурсионный, 
лекционный, утренний, 
торжественный 

Если прилагательное 
образовано от 
существительного с 
основой на –Н: туман- 
туманный, дно- 
бездонный
В кратком 
прилагательном, если в 
полном- две буквы НН: 
Ценная вещь- вещь ценнаЗапомните написание слов: ветреный (день), 

ветряной (двигатель), ветряная (мельница, оспа), 
свиной, багряный, рдяный, румяный, юный, рьяный, 
пьяный, синий.



Тесты
         1. В каком варианте ответа указаны все 

слова, где пропущена буква Е ?

      А. ноч..вать 

         Б. гречн..вый
         В. завистл..вый
         Г.  стро..вой
  

        1. А, В, Г
        2. Б, В
        3. А, Г
        4.А, Б, Г

                                                                                                   
 

Ответ: 
4)



       2. В каком варианте ответа указаны все 
слова, где пропущена буква И ?

     А. завис..л
       Б. нап..вать 

       В. жемчуж..на
       Г.  выздоравл..вать

       1. А, В, Г
       2. Б, В, Г
       3. В, Г
       4. А, Б, Г

                                                            
Ответ: 3)



       3. В каком варианте ответа указаны все 
слова,где пропущена буква Е ?

     А. подразум..вающийся
       Б. услужл..вый
       В. подмиг..вать
       Г. пол..вой

       1. А, Г
       2. А, Б, В, Г
       3. Б, В, Г
       4. А, Б, Г
                                                                                       Ответ: 

1)



        4. В каком варианте ответа указаны слова, 
где пропущена буква Е ?

     А. вытерп..л
       Б. совестл..вый
       В. обветр..вать
       Г. Умн..ца

      1. А, Г
      2. А, В, Г
      3. В, Г
      4. А
                                                                                    Ответ: 4)



         5. В каком варианте ответа указаны все 
слова, где пропущена буква И ?

       А. доверч..вый
          Б. рул..вой
          В. взвеш..вать
          Г. опрометч..вый

          1. А, В, Г
          2. А, Г
          3. В, Г
          4. А, Б, Г
    

                                                                                     

       

     

Ответ: 
1)


